

INTERNATIONAL • PROCHE-ORIENT

L'Iran et l'Arabie saoudite rétablissent leurs relations diplomatiques sous l'égide de la Chine

Les deux pays avaient rompu leurs liens il y a plus de sept ans. A l'issue de pourparlers organisés par Pékin, ils ont annoncé vendredi la réouverture de représentations diplomatiques dans les deux mois.

Le Monde avec AFP

Publié le 10 mars 2023 à 15h15, modifié le 11 mars 2023 à 06h35 • Lecture 2 min.



Ali Shamkhani, à la tête du Conseil suprême de la sécurité nationale iranien, à Téhéran, en septembre 2018. [ATTA KENARE / AFP](#)

L'Iran et l'Arabie saoudite, poids lourds du Moyen-Orient ayant rompu en 2016, ont annoncé, vendredi 10 mars, le rétablissement de leurs relations diplomatiques à l'issue de pourparlers en Chine. Ambassades et représentations diplomatiques doivent rouvrir dans les deux mois, a écrit l'Agence de presse de la République islamique (ou IRNA, pour Islamic Republic News Agency, en anglais) dans un communiqué conjoint publié par les médias d'Etat des deux pays.

Selon l'IRNA, Ali Shamkhani, le secrétaire du Conseil suprême de la sécurité nationale iranien, s'est rendu lundi à Pékin « pour des négociations intensives avec son homologue saoudien en Chine visant à résoudre enfin les différends entre Téhéran et Riyad ». A la mi-février, le président iranien, Ebrahim Raïssi, avait effectué une visite d'Etat de trois jours en Chine, la première d'un président iranien dans

ce pays depuis plus de vingt ans.

Forces rivales

L'Arabie saoudite, sunnite, et l'Iran, chiite, ont rompu leurs relations diplomatiques il y a plus de sept ans, à la suite de l'attaque de missions diplomatiques saoudiennes par des manifestants dans la République islamique en représailles à l'exécution par Riyad d'un célèbre religieux chiite, Nimr Al-Nimr.

LA SUITE APRÈS CETTE PUBLICITÉ

D'autres pays du Golfe, dont les Emirats arabes unis, le Koweït et Bahreïn avaient par la suite réduit leurs liens diplomatiques avec Téhéran pour soutenir Riyad. Ces derniers mois, les Emirats et le Koweït ont repris leurs relations diplomatiques avec l'Iran.

Lire aussi : [L'avancée inexorable du programme nucléaire iranien embarrasse les Occidentaux](#)

Téhéran et Riyad soutiennent des forces rivales dans plusieurs conflits régionaux, notamment au Yémen. L'Iran a une influence prépondérante en Irak et au Liban et appuie militairement et politiquement le régime syrien.

Pékin a signé en 2021 un vaste accord stratégique sur vingt-cinq ans avec Téhéran dans des domaines aussi variés que l'énergie, la sécurité, les infrastructures et les communications.

Paris appelle Téhéran « à renoncer à ses actions déstabilisatrices »

La France s'est félicitée, vendredi soir, de l'annonce du rétablissement d'ici à deux mois des relations diplomatiques entre Riyad et Téhéran, tout en appelant l'Iran « *à renoncer à ses actions déstabilisatrices* ». Paris est favorable à « *toute initiative qui peut contribuer de manière concrète à la désescalade des tensions et au renforcement de la sécurité et de la stabilité régionales* », a déclaré Anne-Claire Legendre, la porte-parole du ministère français des affaires étrangères, dans un communiqué.

La Maison Blanche a également « *salué* » l'annonce de vendredi mais « *il reste à voir si l'Iran remplira ses obligations* ». « *De bonnes relations de voisinage entre l'Iran et l'Arabie saoudite sont essentielles pour la stabilité de la région du Golfe* », s'est félicité, de son côté, le secrétaire général de l'ONU, Antonio Guterres, dans un communiqué.

D'autres pays arabes comme les Emirats arabes unis, le Qatar, la Jordanie ou encore le Liban ont également salué l'annonce. En Israël en revanche, pays ennemi juré de l'Iran et du Hezbollah libanais, le chef de l'opposition, Yaïr Lapid, a jugé que « *l'accord entre l'Arabie saoudite et l'Iran était un échec total et dangereux de la politique étrangère du gouvernement israélien* ».

Le Monde avec AFP

Services Le Monde

[Découvrir](#)

Calculez votre empreinte
carbone et eau avec
l'Ademe

Retrouvez nos dernières
hors-séries, livres et rapports
du Monde